
Без импорта безопасней
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко принял 

участие в совещании по вопросам обеспечения националь-
ной безопасности в регионах Сибири, которое прошло 
31 октября в Томске. Также на мероприятие прибыли 
Секретарь Совета Безопасности Российской Федерации 
Николай Патрушев и представитель Президента России 
в Сибирском федеральном округе Анатолий Серышев.

В ходе совещания было отмечено, что для дальнейшего раз-
вития Сибирского федерального округа и усиления его роли 
в достижении технологического суверенитета страны важно 
поступательно снижать уровень импортозависимости. В част-
ности, приоритетом является создание и внедрение в промыш-
ленный оборот суверенных технологий в области электронной 
компонентной базы, запасных частей и расходных материалов 
для станков и оборудования иностранного производства, специа-
лизированного программного обеспечения для проведения 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ.

В этом контексте, в Алтайском крае используются краевые 
и федеральные инструменты поддержки предприятий, в 
том числе компаний, которые занимаются инновациями, 
подчеркнул глава региона Виктор Томенко.

В частности, только в этом году из Фонда развития Алтай-
ского края на льготные займы для развития импортозаме-
щающих проектов было направлено около 400 млн рублей. 
А из федерального Фонда развития промышленности наши 
предприятия получили более 1,6 миллиарда рублей.

Также было отмечено, что в Алтайском крае продолжает 
развиваться сельхозмашиностроение, по многим позициям 
быстрее, чем в других регионах России.

Никита ИВАНОВ

Когда мы вместе
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Глаза и уши армии
5 ноября в России отме-
чается День военного раз-
ведчика.

Это профессиональный праздник российских 
военных, установлен Указом Президента РФ 
31 мая 2006 года.

Дата праздника выбрана не случайно. В этот 
день, в 1918 году, в составе Полевого штаба Крас-
ной армии в Петрограде было создано Регистра-
ционное управление для координации усилий 
всех разведывательных органов армии, которое 
впоследствии превратилось в ГРУ Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ.

Ежегодно в этот день Алтайское отделение 
Всероссийской общественной организации вете-
ранов «Боевое братство» вручает памятные медали 
бывшим разведчикам.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРИОРИТЕТЫ .

Мобильно – современно

Народные и духовые инструменты поступят 
в 13 детских школ из Барнаула, Новоалтайска, 
Рубцовска, а также Зонального, Мамонтовского, 
Михайловского, Немецкого национального, 
Первомайского и Советского районов.

Среди инструментов – баяны, аккордеон, 
балалайки, домры, гитары, саксофоны, флей-
ты, кларнет.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный ночью 3-8 м/с. 
На дорогах возможна гололедица. 

В утренние часы возможна изморозь.
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Ветер юго-западный 3-8 м/с,
Гололедные явления, метель. 
На дорогах местами гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный ночью 
6-11 м/с, 
Гололедные явления, метель. 
На дорогах местами гололедица.
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  ГЛАВНОЕ .

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
Уважаемые жители 
Алтайского края!

Поздравляем вас 
с Днем народного единства!

Благодаря воле и единству народа Россия выдержала 
немало серьезных испытаний, с каждым разом становясь 
сильнее. Праздник – дань подвигу наших предков, спас-
ших под предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия 
Пожарского государство от гибели во времена Смуты.

В настоящее время у этой даты особый смысл. День 
народного единства объединяет всех, кто любит Россию, 
считает себя частью великой истории, культуры и готов 
отстаивать настоящее и будущее Родины. Сегодня в зоне 
специальной военной операции потомки разных поколе-
ний героев родной земли вновь защищают суверенитет 
России и наши ценности. В это нелегкое время, когда вся 
страна сплотилась перед лицом испытаний, жители Ал-
тайского край вносят свой весомый вклад в обеспечение 
безопасности и благополучия Отечества. Благодарим всех 
вас за мужество, стойкость и веру в Россию.

От всей души желаем вам счастья, здоровья, успехов во 
всех начинаниях, процветания нашей Родине!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

(Окончание на 2 стр.)

В Алтайском крае выбрали «Самую мобильную деревню». Такое 
звание получило село Покровка Мамонтовского района. На победу 
в краевом конкурсе претендовало около 140 малых населенных 
пунктов региона.

Покровку признали самой мобильной, 
потому что сельчане активнее остальных 
регистрировались в «Личном кабинете 
клиента» на сайте и в мобильном при-
ложении энергокомпании, а также под-
писывались на получение электронных 
квитанций за электроэнергию.

Г������� �� ������
Теперь жители Покровки могут общаться 

с близкими по видеосвязи, смотреть видео 

на RUTUBE и читать новости на официаль-
ном сайте «Алтайской правды». В их селе на-
конец-то появился Интернет. Оборудование 
– главный приз конкурса за звание «Самой 
мобильной деревни», который проводила 
компания Алтайэнергосбыт.

Кроме установки двух высокоскорост-
ных Wi-Fi роутеров, организатор оплатил 
сельчанам годовой пакет Интернета. В 
сельсовете обещают, что будут искать 
варианты, как оставить для сельчан бес-
платный доступ в Сеть.

И ���� � ����
В Покровке проживает около 600 че-

ловек, больше половины из них пенсио-
неры. Но даже они стараются осваивать 
современные технологии.

– В селах остается все меньше населе-
ния. Поэтому людям нужно жить дружно, 
помогать друг другу, особенно пенсионе-
рам. Теперь молодые жители будут обу-
чать старшее поколение, как пользоваться 
компьютером, смартфоном. Но все-таки 
именно молодежь больше всех рада появ-
лению в Покровке Интернета. Для них это 
необходимость, норма жизни, – считает 
глава Покровского сельсовета Наталья 
Самусенко.

Женщина уже разместила в официаль-
ной группе села сообщение, что у сельчан 
наконец появилась долгожданная воз-
можность пользоваться бесплатным и 
быстрым Интернетом. Теперь приходится 
объяснять жителям, как подключиться 
к Сети.

– Сегодня все сложнее представить 
современную жизнь без технологий. 
В Сети люди общаются с родными, 
оплачивают коммунальные услуги, 
читают новости. И предоставленное 
оборудование в этом очень поможет. 
Покровка вошла в историю, как самый 
первый победитель. Но в Мамонтовском 
районе есть еще 15 сел, которые готовы 
участвовать в конкурсе в следующем 
году. Надеюсь, эта акция будет жить еще 
долго, – добавил глава Мамонтовского 
района Сергей Волчков.

Творчество объединяет.

Сегодня в России День 
народного единства. Он 
был учрежден в 2004 году 
и впервые отмечался в 
2005-м. С того момента 
день является выходным. 
К празднику в регионе со-
стоялся гала-концерт 
ХХVI краевого конкурса 
патриотической песни 
«Пою моё Отечество».

В этом году в нем приняло 
участие около 500 юных испол-
нителей от 7 до 25 лет из 30 муни-
ципалитетов края. Это солисты, 
вокальные и инструментальные 
коллективы, творческие педаго-
ги. На этот раз организаторами 
учреждены специальные дипло-
мы за лучшее исполнение второ-
го произведения, посвященного 
Году педагога и наставника.

Победители будут рекомен-
дованы для участия в краевой 
профильной смене «Алтайский 
край – поколение талантов», во 
Всероссийских молодежных 
Дельфийских играх, Большом 
всероссийском фестивале.

Согласно данным Росстата 
на 2023 год, в стране постоян-
но проживает более 145 млн 
граждан. Они представляют 
свыше 160 национальностей, 
говорящих на собственных язы-
ках. Большинство народностей 
малочисленны и живут на огра-
ниченной территории. Только 
семь народов имеют числен-
ность более одного миллиона. 
Среди них – русские, татары, 
башкиры, чуваши, армяне, бе-
лорусы и немцы.

Алтайский край тоже много-
национальный регион. В чис-
ло наиболее многочисленных 

этносов входят русские (92,0%), 
немцы (3%), казахи (0,4%), бело-
русы (0,3%), армяне (0,3%), татары 
(0,3%), мордва (0,2%), азербайд-
жанцы (0,2%).

Исторически так сложилось, 
что Россия всегда была много-
национальным государством. 
На протяжении всего суще-
ствования страны ее жители 
сталкивались с трудностями. 
Но при этом, благодаря общно-
сти и цельности, согласию нам 
всегда удавалось выстоять.

Несмотря на нашу разность, 
неповторимость, мы должны 
понимать, что по-настоящему 
сильны, когда едины. И празд-
ник – хороший повод об этом 
задуматься. Особенно сейчас, 
в такое непростое время.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Краевой дворец 
молодежи (фото)

Лауреат I степени – ансамбль «Задоринка».

Лейся, песня!

Победителям – Интернет.
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Алтайская пищевая промышлен-
ность растет заметно быстрее, 
чем в целом экономика края. Об 
этом сообщил начальник про-
фильного регионального управ-
ления Александр Большаков.

Модернизации и инвестиции
Начальник ведомства рассказал журна-

листам, что идущая уже продолжительное 
время реконструкция – по сути, восста-
новление Барнаульского элеватора будет 
завершена до конца нынешнего года. На 
данный момент объект газифицирован, 
построена новая котельная, благоустроена 
территория. Использование газа вместо 
мазута для сушки зерна улучшает эко-
логическую ситуацию в прилегающем 
к предприятию жилом районе. Ведутся 
пусконаладочные работы нового завода 
по переработке гречихи. На предприятии 
принимают, хранят и отгружают зерно-
вые культуры.

Для реконструкции крупнейшего 
птицекомплекса региона «Алтайский 
бройлер», связанной с установкой нового 
холодильного оборудования и перемонти-
рования линии для забоя птицы, работа 
этого предприятия будет приостановлена 
на 20 дней и продлится до конца ноября.

– В планах «Алтайского бройлера» – уве-
личить объемы производства. Если сейчас 
предприятие производит немногим более 
70 тысяч тонн в год, то к 2027 году оно 
ежегодно собирается выпускать 116 тысяч 
тонн. Думаю, уже в декабре мы увидим 
увеличение объемов забоя, – отметил 
Александр Большаков.

Также идет реализация инвестпроек-
та в масложировой отрасли: АО «Сибо-
леум» (Экспортный союз SEUS) в декабре 

2023 года планирует открыть новый завод 
по выпуску растительных масел на базе 
мелькомбината на станции Ребриха.

Начальник «Алтайпищепрома» отме-
тил, что другие промпредприятия реги-
она в этом году также модернизировали 
свои производства. К примеру, хлебоком-
бинат «Алтайские закрома» завершает 
строительство цеха по производству хле-
бобулочных изделий мощностью 50 тонн 
в сутки. Молокоперерабатывающие пред-
приятия модернизируют производствен-
ные линии, увеличивают складские по-
мещения и емкости для приемки сырья. 
Черемновский сахарный завод ежегодно 
вкладывает в реконструкцию производ-
ства и транспортного оборудования по-
рядка полумиллиарда рублей.

В целом в первом полугодии объем 
вложений в основной капитал предпри-
ятий пищевой промышленности края 
составил порядка 5 миллиардов рублей, 
фармпромышленности – около 700 мил-
лионов рублей. По итогам года ожидается 
суммарный объем инвестиций на общую 
сумму более 8 миллиардов рублей.

Про масло
По данным Алтайкрайстата, производ-

ство сливочного масла и масляных паст в 
январе – сентябре составило 13,8 тысячи 
тонн, что на 20,5% меньше аналогичного 
периода прошлого года.

Александр Большаков объяснил, что 
выпуск масла производится преимуще-

ственно под потребность покупателя. 
Работать на склад молочные заводы не 
хотят – срок годности сливочного масла 
обычно составляет до полугода.

Сложности с реализацией масла у ал-
тайских производителей начались еще 
весной. Тогда Белоруссия, ограниченная 
санкциями, большую часть своей молоч-
ки резко перенаправила на российский 
рынок. По словам Александра Большакова, 
это привело к тому, что остатки товара 
на складах заводов Алтайского края под-
нялись до 8 миллиардов рублей. И хотя в 

последние полтора месяца отмечается их 
постепенное снижение, запасы все равно 
остаются выше, чем в прошлом году.

По другим молочным продуктам си-
туация выглядит лучше. Производство 
сыров в регионе за девять месяцев уве-
личилось на 16%, мороженого – на 15,6%, 
сухого молока – на 21%.

Экспорт и импорт
Как отметил начальник «Алтайпищепро-

ма», наша продукция по-прежнему пользу-
ется большим спросом в других субъектах 
России и за рубежом. Так, в 2023 году объе-
мы поставок товаров за пределы региона 
увеличились в денежном выражении: 
продукты питания – на 6%, напитки – на 

12,3%, лекарственные средства – на 21%. 
Экспорт продукции АПК составил более 
3 миллионов тонн, а ключевыми импор-
терами являются Казахстан (зерновые, 
масличные культуры) и Китай (рапсовое 
и льняное масло, мука). В последнее время 
в Поднебесную стали отправлять такой 
экзотический продукт, как куриные гре-
бешки и лапки. Нашего потребителя он не 
интересует, ну а там, как в песне Владимира 
Высоцкого, – пожалуйста.

Отвечая на вопрос журналиста «АП», 
как влияют западные санкции на воз-
можность получения импортных ком-
плектующих, необходимых для ремонта 
соответствующего оборудования, Боль-
шаков сказал, что такой проблемы нет 
в принципе.

– Самое интересное, что санкции санк-
циями, но иностранные бизнесмены, 
которые зашли в Россию с этим обору-
дованием и создали российские компа-
нии по его продаже, никуда от нас не 
ушли, – подчеркнул он. – И если раньше 
оборудование завозили в Россию из Гер-
мании, Италии, то сегодня оно поступает 
сначала, скажем,  в Саудовскую Аравию 
или Турцию, а уже оттуда к нам.

По словам куратора алтайской пищев-
ки, ни одно наше предприятие не оста-
новилось из-за отсутствия импортных 
запасных частей или оборудования.

– Были риски, были опасения биз-
несменов, что наступит тот день, когда 
не будет ничего, но это не оправдалось. 
Все работают и все зарабатывают деньги. 
С большими издержками – это да, но биз-
нес есть бизнес, в нем без вводных задач, в 
том числе связанных с дополнительными 
затратами, не обойтись, – констатировал 
Большаков.

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

  НОВОСТИ .
Всего на два дня

5–6 ноября в Алтайском крае изменится расписание при-
городных поездов. Это связано с празднованием Дня народ-
ного единства.

5 ноября отменяется поезд № 6227 Заринская (отправление 
в 14.40) – Барнаул.

6 ноября изменится расписание нескольких электропоездов. 
Так, электричка Заринская – Барнаул будет отправляться в 
14.40, Озёрки – Барнаул в 5.35, Барнаул – Красный Боец в 17.29.

Также 6 ноября не будут курсировать утренние поезда: Сузун –  
Барнаул (отправление в 4.01), Озёрки (4.34) – Барнаул, Заринская 
(6.48) – Барнаул, Депо (7.06) – Барнаул. И вечерние: Барнаул (17.29) –  
Усть-Тальменская и Барнаул (18.36) – Красный Боец.

Дмитрий СЕРДОВ

Отремонтированы  
сотни километров

В Алтайском крае на 95% выполнен план 2023 года нацпро-
екта «Безопасные качественные дороги». Работы завершены 
на 150 объектах, общая протяженность восстановленных 
дорог составляет 320 км.

Так, на региональной и межмуниципальной сети трасс отре-
монтировали 113 объектов. Обновленные участки протяженно-
стью более пяти километров расположены на различных трассах, 
включая Павловск – Камень-на-Оби – граница Новосибирской 
области, Бийск – Белокуриха, Алтай – Кузбасс и другие.

В столице региона работы в рамках нацпроекта практически 
завершены. Всего в текущем дорожно-строительном сезоне бу-
дет обновлено 12 дорожных участков общей протяженностью 
более 28 км.

В Бийске из 21 объекта работы на проезжих частях завершены 
на 18 участках, а в Новоалтайске – на улицах Коммунистической, 
Военстроя, Южсиба, Майской.

Выход найдётся
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко посетил ре-

абилитационный центр «Журавлики», где оценил комфорт-
ность обслуживания пациентов.

Центр помогает детям и молодым людям с ограниченными 
возможностями здоровья уже более 15 лет, используя совре-
менные технологии. Губернатор отметил, что родители бла-
годарны специалистам центра за индивидуальный подход к 
каждому ребенку.

Правительство края оказывает центру большую поддержку. 
Так, три года назад в учреждении открыли новый корпус с со-
временным оборудованием за 210 миллионов рублей. В планах 
на следующий год – привести в порядок систему освещения 
дороги к центру «Журавлики».

Родители жалуются на работу общественного транспорта, 
который идет в центр. Водители автобусов останавливаются 
рядом с центром, но на обратном пути родителям приходится 
долго ждать транспорт на остановке. Губернатор обещал рас-
смотреть этот вопрос и найти решение.

Автобус  
подменит трамваи

4 ноября в Барнауле начинается демонтаж разворотного 
кольца со стороны ТЦ «Пионер». В связи с этим будет прекра-
щено движение трамваев № 1 и 4. Вместо этого у горожан 
появится автобус № 99.

Новый маршрут будет курсировать от площади Спартака 
по проспектам Красноармейскому и Строителей до остановки 
«Новый рынок». На линию выйдут автобусы большого класса, 
которыми пассажиры смогут воспользоваться с 6 утра до 9 часов 
вечера. Интервал движения составит 9 минут.

На новом маршруте работают все виды транспортных  
карт.

Также будет действовать тариф «Электронный пересадочный 
проездной билет». Им можно воспользоваться при пересадке на 
троллейбусы № 1, 6, 7 и трамваи № 3 и 7. Пользователь сможет 
один раз пересесть с трамвая или троллейбуса на автобус или 
наоборот.

Схема трамвайных маршрутов №5 и №7 не изменится.
Никита ИВАНОВ

Мобильно –  
современно

(Начало на 1 стр.)

За спорт!
Призеры конкурса – еще шесть насе-

ленных пунктов – получили от энерго-
компании спортивный инвентарь. За 
второе место жителям сел Чистоозёрка, 
Камышенка и Харитоново Завьяловского 
района переданы столы и наборы для 
настольного тенниса.

Волейбольные сетки и мячи за третье 
место получили жители Сентелека и 
Малого Бащелака Чарышского района, а 
также поселка Кировский Локтевского 
района. Инвентарь будет установлен в 
местных спортивных залах, Домах куль-
туры, школах, где сельское население 
сможет заниматься спортом.

– В современном мире жизненно важ-
ным становится мобильность. И она не 
всегда заключается в мобильном Интер-
нете, а часто еще и в здоровом образе 
жизни. Что может быть лучше, чем за-
нятие спортом? Поэтому такие подар-
ки – отличный импульс для сохранения 
мобильности, – заключил заместитель 
главы Завьяловского района по соци-
альным вопросам Александр Савинов.

Александр СМИРНОВ  
(фото автора)

В Алтайском крае около 
50 работников дорожного 
хозяйства, автомобильного 
и городского пассажирского 
транспорта получили го-
сударственные и краевые 
награды.

Все� зависит  
от коллектива

Премию «За верность профессии» 
имени Василия Гольцова вручили 
Наталье Прядко, начальнику Ро-
динского филиала Юго-Западного 
ДСУ. Она признается, что трудится 
в этой непростой отрасли более 
35 лет. Но не жалеет о выборе. Ее 
мама тоже работала в этом направ-
лении. Насмотревшись на трудовые 
будни, девушка решила пойти по 
ее стопам.

– Я уехала учиться в Томск, а потом 
вернулась на родину. Не важно, где 
ты работаешь: в селе или в городе, 
важно, чтобы нравилась профессия, – 
говорит Наталья.

На обслуживании у ее команды 
находится более 63 километров 
участка федеральной автодороги 
А-321 Барнаул – Павловск – граница с 
Республикой Казахстан. Это один из 
популярных туристических марш-
рутов к соленым озерам Кулунды. 
К зоне ответственности филиала 
относится также 293 км автодорог 
в Родинском районе.

– Коллектив у нас – 50 человек. За 
последние два года пришли десять 
новых сотрудников. Большая часть, 
конечно, мужчины. Труд тяжелый, к 
тому же часто сталкиваемся с негати-
вом. Жители хотят ездить по чистым, 
современным дорогам, а климат у нас 
непростой. Утром – весна, вечером – 
зима. Но мы не плачем, не стонем, 
работаем, – отмечает Наталья.

Такую же премию получил Алек-
сандр Гунченко, машинист бульдозе-
ра Северо-Восточного ДСУ. Мужчина 
сел за руль Т-11 (Четра) в 1983 году.

– Пошел в профессию, потому что 
отец тоже был машинистом. Даже 
катал меня на своем транспорте, – 
делится Александр. – Я люблю свою 
работу. Может, поэтому все и получа-
ется. Особенно приятно, когда доро-
га после тебя становится красивой, 
ровной.

В зимнее время мужчина расчища-
ет снежные заносы, а летом участвует 
в строительстве дорог.

– Дефицита кадров у нас нет. Мы 
стараемся заинтересовать молодежь 
и создать им такие условия, чтобы 
прижились у нас. К тому же с коллек-
тивом очень повезло. Ребята хорошие, 

придут на помощь, поддержат, если 
что случится. Это и ценно. Если бы 
был плохой коллектив, работать 
людям у нас не хотелось бы. Да и я 
столько лет не смог бы посвятить 
ДСУ, – считает Александр.

Он идет по жизни с девизом: 
«Делай добро и не обижай никого». 
Говорит, так легче живется. Совесть 
чиста, да и окружение притягивается 
с такими же взглядами.

Высокая  
оценка работ

Обладателем медали «За заслуги 
в труде» стал Александр Путинцев, 
оператор газовой котельной Севе-
ро-Восточного ДСУ, филиала Тро-
ицкий. Мужчина устроился туда 
в 1985 году, но водителем ЗИЛ-130.

– Сейчас я слежу за функциониро-
ванием котельной. А летом занимаюсь 
дорожными работами: кошу траву, 
собираю мусор на обочинах, заменяю 
дорожные знаки и барьерные ограж-
дения, – рассказывает Александр.

Ремонтировал он и Р-256 «Чуйский 
тракт», и другие трассы.

– Мне очень приятно получить на-
граду за свою деятельность. Значит, 
все не зря, – добавляет Александр.

Церемония вручения наград про-
шла в Правительстве Алтайского 

края. Губернатор Виктор Томенко 
поздравил отличившихся, побла-
годарил их за труд.

– Вся дорожная сфера – от приве-
дения в порядок дорог до обновления 
автобусов, троллейбусов, трамваев – 
и дальше будет оставаться в числе 
вопросов, к которым мы относимся 
с большим вниманием. Это касается 
и улучшения условий труда предста-
вителей такой значимой для каждо-
го жителя края профессии. Важно, 
чтобы количество высококлассных 

специалистов в этой сфере росло. 
Будем работать над этим, – сказал 
Виктор Томенко.

Он подчеркнул, что государствен-
ные, краевые, ведомственные на-
грады – это высокая оценка работы 
коллегами, всеми земляками каж-
дого из них.

Отметим, что в дорожной и транс-
портной отраслях края трудится 
почти 21 тысяча специалистов, от 
которых зависит ремонт и строитель-
ство дорог, работа общественного 
транспорта. Все это обеспечивает 
сообщение между населенными пун-
ктами, которых в крае около 1600. 
Региональная сеть дорог насчитыва-
ет около 55 тысяч километров, она 
самая большая в России.

Наталья ИВАНОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  ПРИОРИТЕТЫ .

«Не плачем, не стонем,  
а делаем свою работу»

Под потребности покупателя

Среди награжденных – Наталья Прядко.

Виктор Томенко награждает Галину Фельк («Южное ДСУ», г. Алейск).

Юрий Прохоров, машинист катка Северо-Восточного ДСУ.

Барнаульский элеватор.

индекс производства 
пищевых продуктов 
за 9 месяцев в Алтай-
ском крае.

113 % –

«Ребята хорошие, придут на помощь, 
поддержат, если что случится. Это и 
ценно. Если бы был плохой коллектив, 
работать людям у нас не хотелось бы».
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.Где поставит запятую 
руководство Алтайского 
аграрного университе-
та, интересует широ-
кую общественность. 
Это касается конефер-
мы с 37-летней истори-
ей, которую запланиро-
вали закрыть, несмотря 
на все веские доводы, по-
чему этого не следовало 
бы делать. «АП» писала о 
сложившейся ситуации, 
а буквально в четверг 
события приняли жест-
кий оборот.

В �����������
���������

Разговоры о том, что на ко-
неферме, где в последнее время 
содержались 34 лошади, теперь 
нельзя заниматься спортсме-
нам из-за предписаний Роспо-
требнадзора, велись несколько 
месяцев. Руководство АГАУ не 
спешило недостатки устранять, 
так как, по выражению ректора 
вуза Николая Колпакова, это не-
профильный для учреждения 
вид деятельности. К тому же 
приносящий убытки.

Сотрудники конефермы, 
спортсмены, занимавшиеся 
там, неравнодушные люди 
искали возможности все-таки 
сохранить ее.

Президент общественной 
организации «Алтайская кра-
евая федерация современного 
пятиборья и конного спорта» 
Наталья Копербаева, по ее сло-
вам, предлагала даже выкупить 
всех лошадей, а землю взять в 
аренду, но ее предложение не 
заинтересовало ректора.

– Перспективы нам были 
обещаны такие,  что мы выку-
паем лошадей и уходим вместе с 
ними, – рассказывает Наталья. – 
А только потом ректор подумает 
об аренде. И все это делать надо 
будет через Рос имущество… 
Только 34 головы мы в огород не 
загоним, нам нужно обязательно 
остаться в поселке Центральном, 
ведь на постой ставить всех жи-
вотных куда-либо будет очень до-
рого. Минимальная цена постоя 
по городу – от 15 тысяч рублей 
за одну голову. Несколько раз 
уже подходили к тому, что мы 
можем лошадей выкупить. Но 
цены нам не показали. К тому 
же кому-то ректор наших живот-

ных почти задаром предлагает. 
А нам говорит, что будет оценка 
и минимальных цен не ждите. 
Как это работает – непонятно, 
но кому-то очень выгодно, ви-
димо.

В какие только инстанции с 
просьбой о помощи не обраща-
лись сотрудники конефермы и 
спортсмены. И везде встречали 
понимание, но только на словах.

Все это время на конеферме 
не отчаивались. Там трениро-
вались взрослые спортсмены, 
проходили по выходным экс-
курсии для семей участников 
СВО с детьми. На одной из них 
побывали и журналисты «Ал-
тайской правды». Гостям рас-
сказали о спортивных приемах, 
познакомили и со спортсмена-
ми, и с лошадками.

– Верхом на Поэтессе – Дарья 
Суровикина, спортсменка наше-
го клуба, – объявила ведущая 
экскурсии. – Дальше Алёна 
Яковлева и кобыла по кличке 
Гуппи. Для преодоления слож-
ных препятствий лошади учатся 
считать, так же, как и всадники.

Экскурсантов прокатили 
на грациозных лошадках-кра-
савицах. Потом можно было и 
покормить их. Радовались ре-
бятишки, любовались лошадь-

ми… А прокатившись, некото-
рые стали проситься в секцию 
верховой езды. И очень трудно 
было объяснить им, что это пока 
невозможно.

Н����������� ����
Взрослые говорили «пока не-

возможно», надеясь, что все-таки 
ситуация решится разумно. В 
WhatsApp создали группу, где 
более 200 человек пытались 

придумать, каким образом 
можно все-таки сохранить коне-
ферму. Но, увы, в четверг с утра 
туда подъехала фура-коневозка, 
прибыли представитель АГАУ и 
ООО «Барнаульский ипподром», 
охранники ЧОПа, которые объ-

явили, что теперь посторонним 
туда вход воспрещен.

Сотрудникам конефермы 
предъявили приказ ректора 
АГАУ Николая Колпакова о 
том, что «во исполнение условий 
аренды договора передать пого-
ловье лошадей, состоящее на 
балансе университета, в количе-
стве 34 лошадей представителю 
ООО «Барнаульский ипподром». 
В приказе перечислены члены 
комиссии по передаче живот-

ных, в том числе заведующий 
конефермой Амантай Копер-
баев. Но подписи в документе 
ни одного из них на момент 
предъявления не имелось.

Выдавать лошадей сотрудни-
ки конефермы отказались. Туда 

приехали журналисты местных 
СМИ. История, которая и так 
была резонансной, получила 
еще больший отклик.

Л����� �� ����������?
Пресс-служба Алтайского 

государственного аграрного 
университета распространила 
информацию, которая должна 
была успокоить обществен-
ность. Там говорится:

«На объекте в поселке Цен-
тральный, улица Промышлен-
ная, 32, где велись тренировки, 
провел проверку ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в Ал-
тайском крае». По итогам получе-
но отрицательное заключение: 
строения, сооружения, помеще-
ния, оборудование и иное иму-
щество, которое планируется ис-
пользовать для лицензируемого 
вида деятельности и находяще-
еся на территории, где ведутся 
тренировки, не соответствуют 
требованиям, предъявляемым 
законодательством.

Учебно-тренировочные 
занятия проводятся в Барна-
уле на пр. Космонавтов, 61, на 
Барнаульском ипподроме, где 
созданы необходимые условия 
и получена лицензия на образо-

вательную деятельность. Всего 
конным спортом на конеферме 
АГАУ занимались восемь детей, 
и только пять из них живут в 
поселке Центральном.

Для АГАУ это не профильная 
деятельность. Вуз не имеет ли-
цензии на проведение подобных 
спортивных тренировок и не 
планирует их вести. 34 лошади 
передаются по договору аренды 
Барнаульскому ипподрому для 
занятий конным спортом.

Кроме того, лошади принад-
лежат государству, состояние 
здоровья и содержание живот-
ных вуз будет отслеживать – не-
обходимые условия содержания 
также прописаны в договоре 
аренды.

У сотрудников конефермы 
мнение такое: решение приве-
дет к прекращению тренировок, 
детям в Центральном районе 
не останется места для занятий 
конным спортом. Люди потеря-
ют свои рабочие места. Кроме 
того, прекращение разведения 
латвийской породы, чем зани-
малась конеферма, приведет к 
утрате ценного генофонда в СФО.

– Мы просим продать лоша-
дей и предоставить землю в 
аренду по адресу: пос. Централь-
ный, ул. Промышленная, 32, а не 
просто увозить их на ипподром. 
Мы предлагаем конструктивные 
решения и готовы работать, но 
нас не рассматривают, – такую 
позицию озвучили сотрудники 
конефермы.

Также сотрудники конефер-
мы и спортсмены обратились 
к местным органам власти с 
просьбой отреагировать на 
эту ситуацию и найти решение, 
которое позволит сохранить ко-
неферму и продолжить занятия 
конным спортом в Центральном 
районе Барнаула.

«АП» обратилась с вопросами 
по поводу дальнейшей судьбы 
лошадей конефермы к директору 
ООО «Барнаульский ипподром» 
Александру Демину. Он разъяс-
нил, что принять лошадей ко-
нефермы ему есть куда, место 
для них подготовлено. Восемь 
спортивных лошадей останут-
ся на ипподроме для занятий. 
Остальные – кобылы, которые 
приносят потомство, и жеребята 
будут отправлены на конезавод 
в Алтайском районе, которым 
также управляет Александр Де-
мин. Он заверил, что не допустит, 
чтобы хотя бы одно животное 
как-то пострадало.

Тамара ЛОГИНОВА

3СОЦИУМ

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ .

Уничтожить нельзя помиловать

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

БАЕВО:
с новосельем, сазан!
В воскресенье, 29 октября, в Верх-Чуманку 

пришла спецтехника. Она доставила кон-
тейнеры с молодью сазана для зарыбления 
водоема.

Известный у любителей рыбалки местный 
пруд весной нынешнего года арендовало ООО 
«Алтайфишпром», работающее на территории 
района уже несколько лет. И первый же год для 
новых владельцев оказался проблемным: он 
совпал с массовым мором щуки в пруду. Сна-
чала подозревали отравление химикатами с 
полей. Но экспертиза вызванных специалистов 
показала: дело в сине-зеленых водорослях, 
которые затянули гладь водоема и перекрыли 
рыбе доступ кислорода. Причина активного 
размножения растительности – аномально 
высокие летние температуры.

– Чтобы восстановить биоразнообразие пру-
да, мы решили осенью провести зарыбление 
водоема, – пояснил журналистам газеты «Голос 
хлебороба» бригадир промыслово-рыболо-
вецкой бригады Виталий Лобанов. – К тому 
же старожилы говорят, что в свое время в 
Верх-Чуманке уже водился сазан.

Молодь вырастили в рыбопитомнике Пав-
ловского района, арендатор приобрел три 
тонны 5-6-месячных сазанчиков. Подсвечи-
вая фонариками (зарыбление проводилось в 
вечернее время), участники акции наблюда-
ли, как выпущенная в водоем рыба быстро 
осваивается и в считаные минуты исчезает 
в глубоких водах пруда.

БЛАГОВЕЩЕНКА:
в борьбе со льдом

Дорожные службы района на неделе 
были приведены в оперативную готов-
ность в связи с ухудшением погоды.

На борьбу со льдом сразу же выехали ком-
бинированные дорожные машины Благове-
щенского филиала Северо-Западного ДСУ. 
Техника обрабатывала перекрестки, проблем-
ные участки региональных трасс.

«Уже начали обработку дорог антиголо-
ледными смесями, – рассказал журналистам 

«Родной стороны» начальник Благовещенского 
филиала Северо-Западного ДСУ Роман Тярт. – 
Имеется необходимое количество песко-соля-
ной смеси. Смотрим по погоде, сколько и куда 
техники необходимо распределить. Тракторы, 
грейдеры, комбинированные машины – вся 
эта техника уже начала нести службу».

ШЕЛАБОЛИХА:
на вес золота

Глава Ильинского сельсовета Николай 
Кангин сообщил в редакцию «Знамени 
Советов», что завершившийся недавно 
пастбищный сезон для частного скота 
выдался на редкость удачным.

Профессия пастуха в наше время стано-
вится большой редкостью – из-за резкого 
сокращения поголовья в частном секторе 
небольшие табуны пасти некому и с эконо-
мической стороны дела невыгодно. Поэтому, 
когда все же находятся люди, для которых 
желание быть общественно полезными важ-
нее сложившихся реалий, – очень ценно.

В этом году ильинцы считают крупным 
везением, что пастухом весь сезон с весны 
до поздней осени отработал Андрей Синди-
шев. Его кандидатура была выбрана на одном 

из сельских сходов в начале мая. Для главы 
сельсовета такой пастух – большая находка: 
не нужно искать по селу свободное седло и 
сбрую, договариваться с хозяйством о предо-
ставлении в аренду коня.

Для пастьбы со всего села набралось всего 
30 голов вместе с молодняком. Больших денег, 
получается, не заработаешь. Но Андрей Василь-
евич поставил дело так, что отработал весь 
сезон без выходных и подмены, выгоняя-при-
гоняя скотину строго по часам, тем самым 
заслужил огромное уважение односельчан 
и горячую просьбу согласиться продолжить 
эту работу и в будущем сезоне.

РОДИНО:
доставили своим

ходом
Предприниматель Валерий Крысак 

приобрел бронированный инкассатор-
ский автомобиль, полностью его пере-
оборудовал, загрузил коробки с помощью, 
собранной жителями района, и вместе с 
супругой Оксаной своим ходом 23 октября 
выехал в Луганск.

Почти четыре тысячи километров, сон по 
три часа в сутки, туман, снег и гололед, не-

большая поломка, ожидание запасной части, 
ремонт… И вот груженный под завязку авто-
мобиль передан бойцам Алейской бригады, в 
которой служит несколько уроженцев Родин-
ского района. Валерию и Оксане не удалось 
встретиться с земляками, так как они вышли 
на линию соприкосновения. «Доставили все, 
что собрали наши жители. Солдаты быстро, 
по-военному, перенесли все коробки в грузо-
вик. Разговаривать по душам было некогда. 
Но каждый просил передать всем жителям 
Родинского района огромную благодарность 
за реальную помощь. Говорят, что пригодится 
все: и сети, и теплое белье, и влажные сал-
фетки, – рассказал по телефону сотрудникам 
газеты «Дело Октября» Валерий Крысак.

ЦЕЛИННОЕ:
стали ближе

В селе Воеводском жители сами собра-
лись и своими силами и техникой отре-
монтировали мост, который делит насе-
ленный пункт.

Есть в селе улица Сибирская, жители кото-
рой в весенний период остаются отрезанными 
разливающейся рекой от села. Имеется мост для 
проезда транспорта, а также мостики для пере-
хода жителей с одного берега реки на другой. Но 
мостики эти были сооружены жителями уже 
давно, и от сырости бревна прогнили, доски и 
перила пришли в негодность. Заблаговременно 
жители перегоняют свои машины на проти-
воположный берег, чтобы потом, пройдя по 
мостику, воспользоваться ими.

Вот и весной этого года они ходили по мо-
стику, но уже с опаской. А что будет на следу-
ющий год? Выручила инициатива жителей 
улицы Сибирской Геннадия Тюрина и Фёдора 
Левичева. Они-то и подняли население села на 
субботник. Совместными усилиями жители 
заменили сгнившие бревна, сделали настил 
из досок и поручни. Администрация села и 
жители улицы Сибирской через газету «Восток 
Алтая» поблагодарили всех принимавших 
участие в ремонте важной для селян комму-
никации.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото из газет «Дело Октября»,

«Восток Алтая») 

Извещение
о согласовании проекта межевания

На основании ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, 
Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавловское,
ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, квалификационный аттестат № 22-11-143, 
тел. 8-905-988-1791, e-mail:peterserik@mail.ru) извещает собственни-
ков земельного участка с кадастровым номером 22:34:010401:1038, 
расположенного: Российская Федерация, Алтайский край, Петро-
павловский район, участок расположен в 1000 м по направлению 
на юго-запад от ориентира – пос. Красные Орлы, о том, что в отно-
шении данного участка проводятся кадастровые работы и подго-
товлен проект межевания по образованию земельных участков. 
Заказчик кадастровых работ – ООО «АКХ Ануйское» в лице дирек-
тора Никифорова Владимира Ивановича, действующего на основа-
нии приказа № 1 от 21.03.2007 (659669, Алтайский край, Петропав-
ловский район, с. Зелёный Дол, ул. Ленина, д. 6, тел. 8-960-960-9321). 
Ознакомиться с проектом межевания и представить обоснован-
ные возражения можно по адресу: 659660, Алтайский край, Петро-
павловский район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в течение
30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край, 

г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, 

квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск,
пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, 
контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:01:030101:339, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Алейский район, 
пос. Заветы Ильича, пер. Берёзовый, д. 4, примерно в 4300 м по на-
правлению на север от жилого дома.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Старые мысли
о главном

Когда начинать себя относить к лю-
дям серебряного возраста? Недавно 
мне шарахнуло 50, и я отказывалась 
принимать эту цифру.

Но, оказавшись на концерте в Шишковке, 
посвященном месячнику пожилого человека, 
пересмотрела свое отношение к вопросу.

15 часов дня. В зале яблоку негде было упасть, 
а публика все прибывала и прибывала. Бывшие 
работники барнаульских заводов, госведомств, 
администраций… Они пришли послушать хо-
рошие песни и стихи. Большинство артистов, 
заявленных в концертной программе, зрителям 
знакомы с молодости. И когда очередной высту-
пающий выходил на импровизированную сцену, 
люди, услышав очередной хит прошлых времен 
вроде «Мы желаем счастья вам…», хлопали и 
говорили спасибо.

Сами артисты оказались недалеки по возрасту 
от зрителей и поэтому охотно высказывали свое 
отношение к ощущению серебряного возраста.

Александр Карпов, поэт, бард и художник, 
сразу обозначил свою позицию:

– Я сам – один из вас. И самое главное, что я 
желаю вам: хорошей пенсии, не такой, как сейчас.

Владимир Коржов прочел несколько стихо-
творений о матери, деревенской избе, и повеяло 
чем-то родным, уютным, добрым.

«…Нет, вечер еще не настал,
Еще не все песни спеты,
И не дописаны стихи…»
Вышла Виолетта Метелица и поблагодарила 

пожилых людей, собравшихся на концерт, за 
все их сединки, морщинки, мудрость, за то, что 
они прожили такую нелегкую и замечательную 
жизнь.

Я сидела и думала, почему эти люди, собрав-
шиеся в зале, так мне приятны? Стихи, песни, 
которые обычно припасают на серьезные юбилеи, 
были тоже так кстати? Раньше я этого за собой 
не замечала.

Вероятно, потому что все это – хорошее ле-
карство для души: искренность, весомые, со-
держательные строки, выстраданные авторами, 
обмен позитивной энергией между публикой 
и артистами. И я подумала: к 60 годам я стану 
спокойнее, мудрее, перестану суетиться и смогу 
посвятить себя тому главному, которое до сих 
пор поглощала урывками. Буду ходить на твор-
ческие вечера, концерты, спектакли, дружить 
с интересными людьми серебряного возраста.
И как спел в своей песне Александр Карпов:

«И, надеюсь, что уж вместе
со склерозом злобным сладим,
чтобы помнить, что должны мы
этот вечный мир любить».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  РАКУРС .

Валерий Крысак  с гуманитарным грузом.Мост в Воеводском отремонтировали.

СПРАВКА
Цены в конноспортивных клубах, где могут зани-
маться дети, в Барнауле разные. Например, на том 
же ипподроме работает, как показывает Интернет, 
клуб «Гренада». Абонемент на 10 занятий стоит
7000 рублей, на 8 – 6000 рублей. В клубе «Жастар» в 
Фирсово гораздо дороже. Один из абонементов стоит 
18 000 рублей. На конеферме АГАУ детям предостав-
лялось 12 занятий в месяц за 6000 рублей.

  ПРИЗНАНИЕ .

Несколько часов вход к конюшням был перекрыт.

Фура-коневозка приехала за лошадьми.

Одна из последних детских экскурсий на конеферму.

Библиотекарь по призванию
Сотрудник Центральной библиотеки Рубцовска Любовь 

Заремская вышла в финал Всероссийского конкурса «Би-
блиотекарь года – 2023». Она единственная представит 
Алтайский край.

Как рассказали коллеги, Любовь Заремская – библиотекарь 
по призванию, просветитель, беззаветно преданный делу, одна 
из самых креативных работников. Идеи Заремской, предло-
жения и их творческие воплощения позволяют библиотечной 
информационной системе Рубцовска успешно развиваться.

Всего в этом году на конкурс было принято 284 заявки из 
67 регионов России, 25 специалистов вышли в финал. Имена 
победителей будут объявлены 15 ноября в Российской нацио-
нальной библиотеке на торжественном мероприятии в рамках 
XI Всероссийского форума публичных библиотек.

Дмитрий СЕРДОВ
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Юные кадеты готовы осваивать спасательное дело.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Заветный берет
  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

 У КАРТЫ ПОГОДЫ .
С детства с камерой
Десятилетняя Арина Жулина из Барнаула 
прошла кастинг в «Шоу Насти и Вовы» 
на телеканале СТС Kids.

Несмотря на юный возраст, у девочки уже 8,5 
миллиона подписчиков и более 8 миллиардов 
просмотров видеороликов. Кроме того, Арина 
входит в топ-100 ютуберов мира.

Страсть к камере у нее, можно сказать, с рожде-
ния. В три года она сняла распаковку игрушек, а 
дальше понеслось. Часто героями ее видео ста-
новятся члены семьи, которые поддерживают 
творчество Арины.

Юную звезду уже узнают на улице. Как расска-
зала ее мама Ольга Козодой, этим летом семья 
переехала из Барнаула в Москву. Героиня истории 
пошла в новую школу и специально никому не го-
ворила про свой ютуб-канал, но спустя некоторое 
время одноклассники узнали сами. Разговоры не 
прекращались несколько дней. Звездной болезни 
у девочки нет. Напротив, подобные вещи вызы-
вают смущение.

Ольга Козодой признается, что быть блогером 
не так просто. Дочери приходится работать над 
контентом без отдыха.

«Наша семья относится к ведению блога, к съем-
кам видео как к полноценной работе. При этом дочь 
не только находится в кадре, она умеет монтировать, 
знает, как снять такое видео, которое наберет мил-
лионы просмотров», – рассказала Ольга.

Теперь Арине предстоит выкраивать время для 
съемок на телевидении. Это один из шагов к ее мечте. 
В будущем она планирует стать телеведущей. Это, к 
слову, уже не первая попытка. Два года назад блогер 
прошла в финал отбора, но в шоу попасть не уда-
лось. С тех пор девочка упорно занималась в школе 
актерского мастерства и готовилась взять реванш.

В свободное время звездочка увлекается ри-
сованием, а с недавних пор записалась на вокал. 
К Новому году хочет исполнить тематическую 
песню и выложить на свой канал.

Антон ПЕТРОВ

Поменяли график
В связи с капитальным ремонтом железнодорожных путей 

в Алтайском крае временно изменилось расписание двух при-
городных поездов.

Так, скорый пригородный поезд № 7016 «Просторы Алтая» сооб-
щением Рубцовск – Барнаул отправляется в рейс в 8 часов 39 минут, 
прибывает на станцию назначения в 13 часов 12 минут.

Пригородный поезд № 6118 Локоть – Алейская отходит в 8 часов 
12 минут, завершает рейс в 12 часов 15 минут.

В пресс-службе корпоративных коммуникаций Западно-Сибирской 
железной дороги сообщили, что указанные поезда будут работать 
по новому графику ежедневно до 10 ноября.

Походный сериал
На всероссийской онлайн-платформе Оkkо вышел в свет 

тревел-сериал «Пятеро на каникулах» барнаульского режиссера 
Анатолия Гейко.

Сюжет построен на приключениях семьи Гейко по туристическим 
и заповедным местам Алтая. В объектив режиссера попали не только 
пещеры, водопады, леса, дети и супруга Анна, но и знаменитые люди. 
К примеру, звезда отечественного кинематографа Андрей Мерзликин. 
Будучи на Алтае, известный актер заглянул в музей Василия Шукшина.

Помимо Алтая, в сериале мелькают кадры из Кемеровской и Ир-
кутской областей. В будущем режиссер планирует снять фильмы, 
посвященные Кавказу, Камчатке, Карелии, Уралу, Крыму и другим 
уголкам необъятной России.

Дмитрий СЕРДОВ

Кинотеатры закрываются
В Сибири за три года количество кинотеатров сократилось на 

11%. Больше всего их закрылось в Алтайском крае – почти треть.
В Сибири с января 2021 года по октябрь 2023-го число органи-

заций, демонстрирующих кинофильмы, уменьшилось на 11,1% и 
стало 201, пишет «Ъ-Сибирь».

Больше всего предприятий этой сферы перестало работать в Ал-
тайском крае – 33% от общего числа (до 10 компаний). В Кемеровской 
области этот показатель составил 20% (до 24 компаний), в Красноярском 
крае – 17% (до 20), в Новосибирской области – 10% (до 43).

Как объясняют представители отрасли, одним из факторов со-
кращения стали высокие арендные ставки в условиях падения 
сборов. Также отрицательное влияние на отрасль оказали пан-
демия COVID-19 и отказ иностранных кинокомпаний от работы 
в России. К сожалению, заполнить нишу российским фильмам 
пока не удалось: сегодня кинотеатры вместо 10 новых кинолент 
демонстрируют две-три.

Не увидеть, а услышать
В этом сезоне в Молодёжном театре Алтая (МТА) включили в 

программу еще две постановки для незрячих гостей. 3 ноября 
пройдет показ драмы Александра Островского «Гроза», 4 ноября –
страшной сказки «Василисса» Марии Малухиной.

В Барнаул приехала тифлокомментатор из Новосибирска, кото-
рая внесла последние правки к двум спектаклям МТА – добавила 
описания предметов, пространства и действий артистов. Также 
Зарина Идрисова будет их озвучивать во время постановок, пишет 
пресс-служба театра.

МТА участвует в грантовом конкурсе на организацию тифло-
комментирования благотворительного фонда «Искусство, наука и 
спорт» в рамках программы поддержки людей с нарушением зрения 
«Особый взгляд» с 2021 года.

В прошлом творческом сезоне из Москвы привезли специальное 
оборудование, после чего для незрячих были адаптированы спектакли 
«Временно недоступен», «Крахмальная, 92» и «Wonder boy».

В этом сезоне удалось включить в программу еще две постановки: 
драму «Гроза» и сказку «Василисса».

Татьяна ПЕРВОВА

  СЕРВИС .

Многие алтайские рес-
тораторы готовы по-
пробовать себя в роли… 
курьеров.

Известный российский 
сервис доставок предлага-
ет владельцам ресторанов, 
шеф-поварам, маркетологам и 
официантам почувствовать на 
себе, что такое курьерская до-
ставка. Это могло бы улучшить 
систему выдачи заказов в ресто-
ране, изменить упаковку блюд 
и другое, считают доставщики.

Проблема только в том, что 
в большинстве городов Алтай-
ского края агрегаторы напрочь 
отсутствуют. По словам генди-
ректора группы ресторанов 
Белокурихи Елены Белоусо-
вой, приходится искать иные 
способы доставки. К примеру, 

через таксистов или тех, кто 
готов пройти расстояние за 
определенную сумму. Это не 
всегда хорошо. Бывали случаи, 
когда такие посыльные не до-
носили заказ.

Белоусова сама не против 
стать курьером, если появится 
сервис.

«Я участвую во всех про-
цессах в своей организации: 
работала и официантом, и 
барменом, и поваром, и тех-
нологом. Это мне позволяет 
лучше понимать сотрудни-
ков и где-то принимать более 
правильные решения. Если я 
смогу понимать еще и возмож-
ности доставки, как можно это 
улучшить, сделать интереснее 
и быстрее, я бы с удовольстви-
ем поучаствовала», – отметила 
она.

Алтайский ресторатор Ев-
гений Кураков тоже не боится 
закинуть на плечо сумку и от-
правиться к заказчикам. Такой 
опыт у него уже был в период 
пандемии, когда рестораны не 
могли работать в привычном 
режиме. Он считает, что иногда 
предпринимателям полезно 
спуститься и погрузиться под 
капот бизнеса.

«Проблемы известны. Самая 
неочевидная и не связанная с 
клиентом, который получает 
свой продукт, – это зона ожида-
ния для курьеров. Я знаю, что 
кто-то из новосибирских ресто-
раторов на последнем форуме 
рассказывал, как оборудовал 
зону ожидания для курьеров, 
где у них бесплатный чай или 
кофе. С таким подходом инсти-
тут курьеров, наверное, смог 
бы расти и преображаться», – 
отметил Кураков.

По мнению эксперта, нужен 
сервис, который бы уделял 
внимание и внешнему виду 
курьеров. Ведь когда курьер 
берет заказ, он автоматически 
становится лицом заведения.

«Были случаи, когда курь-
еры приезжали, и я им еду 
боялся передавать. Ведь, по 
сути, в момент доставки они 
представляют твое заведение. 
И это важно», – рассказал рес-
торатор.

Дмитрий СЕРДОВ

От директора… 
пахнет едой

Торжественное принятие в кадеты МЧС 
трех десятков ребят прошло в Бийске в 
молодежном центре «Родина».

Это уже сложившаяся традиция – в яркой, од-
новременно праздничной и строгой, обстановке 
принимать мальчишек и девчонок в кадетское 
братство.

Эти юные бийчане, наряду с предметами об-
щеобразовательной программы, осваивают до-
полнительные дисциплины, связанные с пожар-
но-спасательным делом. Во время учебы у ребят 
проходят и практические занятия. И, конечно, 
важное направление в обучении – это воспитание 
патриотизма.

Что и говорить, выбор достаточно серьезный и 
для ребенка, и для родителей. Тем не менее отбоя 
желающих поступить в такие классы нет. С 2021 
года кадетское движение МЧС начало развиваться 
в Бийске – первый специализированный класс 
был открыт в школе № 18, и теперь мальчишек 
и девчонок все больше притягивает к себе дело 
спасения людей и сохранения жизней.

Поздравить будущих спасателей прибыл на-
чальник ГУ МЧС России по Алтайскому краю, гене-
рал-майор внутренней службы Александр Макаров.

– Наша задача вместе со школой – приложить 
усилия и вырастить патриотов нашей страны, 
ребят, которые знают и умеют оказывать помощь 
в чрезвычайной ситуации не только себе, но и 
своим близким, – уверен генерал-майор.

Юным кадетам было очень приятно получить 
заветный берет из рук настоящего генерала. А 
еще их приехали поздравить глава Бийска Виктор 
Щигрев и начальник управления по делам ГОЧС 
и ПБ города Дмитрий Сдобин.

– Это одна из самых почетных профессий в на-
шей стране, – отметил градоначальник. – И мы в 
Бийске продолжим развивать кадетское движение 
МЧС.

– Вы сегодня получили дополнение к вашей 
форме – береты, носите их с гордостью, – поддержал 
главу города Дмитрий Юрьевич. – Возможно, не 
все станут во взрослой жизни спасателями, но те 
умения, знания и навыки, которые вы приобрете-
те в кадетских классах, могут вам понадобиться 
в будущем.

Вот что говорят сами кадеты:
– Я хотел учиться в классе МЧС, чтобы потом 

спасать от пожаров или разных завалов людей, да 
и не только людей, но и животных.

– А я пришел в этот класс, потому что мой папа 
пожарный, и я сейчас мечтаю стать пожарным тоже.

– Я поступила в класс МЧС, чтобы уметь бороться 
с пожарами и спасать жизни.

Вот с такими замечательными мыслями кадеты 
школы № 18 начинают свою учебу в профильном 
классе. Остается только пожелать им удачи в ос-
воении программы и в будущем стать спасате-
лями – представителями одной из важнейших 
профессий на Земле.

Павел СИДОРЕНКО,
фото предоставлено пресс-центром

 мэрии г. Бийска

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Пора доставать 
коньки и лыжи
По данным группы долго-
срочных прогнозов ново-
сибирского Гидрометцен-
тра, средняя месячная 
температура воздуха в 
Алтайском крае ожида-
ется -5…-10 0С, что около 
нормы.

В ноябре в крае устанавли-
вается зимний режим погоды. 
Заканчивается формирование 
азиатского антициклона с ос-
новным центром на северо-за-
паде Монголии, пасмурных 
дней становится меньше, чем 
в октябре, формируется посто-
янный снежный покров.

В конце первой – начале вто-
рой декад происходит переход 
среднесуточной температуры 
воздуха через -5 0С. Месячное 
количество осадков преимуще-
ственно в виде снега, мокрого 
снега уменьшается до 18–76 мм 
(в Барнауле норма – 40 мм).

В среднем на ноябрь прихо-
дится два дня с туманом, шесть 
дней с гололедно-изморозевым 
отложением, девять дней с 
метелью. Уже в конце месяца 
высота снежного покрова в 
среднем достигает 7–19 см (в 
Барнауле – 13 см).

В первой, второй декадах 
ожидаются колебания темпера-
туры воздуха ночью от -5…-10, во 
второй декаде местами -15…-20,

 

днем от -1…-6 до 0…+5 0С.
В конце месяца ожидается 

понижение температуры воз-
духа ночью до -20…-25, в предго-
рьях до -30, днем до -15…-20 0С.

Месячное количество осад-
ков предполагается около нор-
мы (19–76 мм).

Снег различной интенсив-
ности в периоды повышения 
температуры воздуха, осадки 
в виде дождя и мокрого снега 
предполагаются в большинстве 
дней первой половины и в от-
дельные дни второй половины 
месяца.

В Алтайском крае октябрь те-
кущего года получился достаточ-

но теплым со среднемесячными 
температурами +5,+7, что выше 
нормы на 1–3 градуса Цельсия.

Самыми теплыми были 10 
и 11октября, когда дневные 
температуры повышались 
на всей территории края до 
+21…+27 0С. Самые низкие ноч-
ные температуры отмечались 
28–30 октября, когда темпера-
тура понизилась до -10…-13 0С в 
северных районах. Количество 
осадков составило 90–190% от 
нормы (в Барнауле – 47 мм, 130% 
от нормы).

Людмила СЫРЫХ, 
начальник отдела

 Алтайского ЦГМС.

Россия 
объединяет
4 ноября в Алтайском 

крае пройдет ежегодная 
Всероссийская акция 
«Ночь искусств» под деви-
зом: «Россия объединяет».

К акции присоедини-
лись все краевые музеи. 
В Государственном музее 
истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая 
в Барнауле мероприятия 
начнутся с 12 часов. Гостей 
ждут экскурсии и просве-
тительные программы, 
концерты, кинопоказы, 
настольные игры. Кроме 
этого, будут организованы 
мастер-классы и интерак-
тивы.

Все желающие смогут 
пройти экспресс-урок по 
обучению игре на авторских 
музыкальных инструмен-
тах или принять участие в 
мастер-классе по изготовле-
нию русской традиционной 
куклы «Крупеничка».

Во Всероссийском ме-
мориальном музее-запо-
веднике В.М. Шукшина в 
с .  Срос т к и прог ра м ма 
«Ночи искусств» начнется 
в 18.00. В музее ждут люби-
телей истории и особенно 
выпускников сростинской 
школы всех поколений. 
Музейная программа «Учи-
тельство – не труд…» будет 
посвящена Году педагога и 
наставника.

В Художественном музее 
Алтайского края с 12 часов 
начнутся увлекательные 
экскурсии, в том числе по 
выставке из Русского му-
зея – «Женщины в русском 
искусстве». Гости также 
смогут поучаствовать в 
мастер-классе по калли-
графии и в диктанте «По-
медленнее, я записываю!», 
посвященном 100-летию 
кинорежиссера Леонида 
Гайдая.

Алтайский краеведче-
ский музей готовит для 
посетителей различные 
экскурсии, интерактив-
ные программы, квесты и 
мастер-классы на двух пло-
щадках, а Алтайский мемо-
риальный музей Германа 
Титова в с. Полковниково –
сразу на трех.

Никита ИВАНОВ

  КУЛЬТПОХОД .

Получение заветного берета.


